

## VORTRÄGE (EINE AUSWAHL SEIT 2000)

### 2016

- „Kultursensible Arzt-Patient-Kommunikation - Ansätze aus der Medizinethnologie“, Vortrag an der Klinik für Kinder- und Jugendmedizin des Universitätsklinikums Frankfurt, 16. Februar 2016.  
Vortrag „Demenz - Eine ethnologische Perspektive“, Workshop „Sozialwissenschaftliche Perspektiven auf Demenz und Gesellschaft“, Gießener Graduiertenzentrum Sozial-, Wirtschafts- und Rechtswissenschaften, Justus Liebig Universität Gießen, 6. September 2016.

### 2015

- Vortrag (zusammen mit J. Wassmann), „Person, Time and Space in Oceania“, Department of Social Anthropology, Universität Addis Ababa, Äthiopien, 25. November 2015.
- Vortrag „Ozeanische Vergangenheiten und ihre Erinnerungen - Ethnologische Überlegungen“, Carl Friedrich Gauß-Kolloquium, Braunschweigische Wissenschaftliche Gesellschaft, Braunschweig, 8. Mai 2015.

### 2014

- Vortrag „Gesundheits- und Krankheitskonzepte in Ozeanien“, 32. Jahrestagung der Arbeitsgemeinschaft Tropenpädiatrie, Würzburg, 1. Februar 2014.
- Vortrag „Medical Anthropology and Indigenous Concepts of Health and Illness. Tropenpädiatrischer Kurs, Missionsärztliches Institut Würzburg, 31.1.2014.
- Vortrag „Erfahrungen der Feldforschung“ Institut für Ethnologie, Universität Heidelberg, 22. Januar 2014.
- Vortrag „From Depiction of Primeval Events to Today's *kastom* Object: Tapa among the Yupno in Papua New Guinea, Symposium „Made in Oceania: Social and Cultural Meaning, Conservation and Presentation of Oceanic Tapa“, Rautenstrauch-Joest-Museum Köln, 16.-17. Januar 2014.

### 2013

- Vortrag „Mein Weg zur Ethnologie“ im Rahmen des Mentoring Programms „Gender und Beruf – Lebensläufe Frankfurter Geisteswissenschaftlerinnen“, Goethe Universität Frankfurt am Main, 4. Dezember 2013.
- Vortrag „From Strangers to Friends: 25 Jahre medizinethnologische Forschungen bei den Yupno in Papua Neuguinea“, im Rahmen der 26. Fachkonferenz Ethnomedizin der AGEM (Arbeitsgemeinschaft Ethnomedizin), „*Stranger and Friend* - der Platz langfristiger Feldforschungen in den Diskursen zu ‚Global Health‘“, St. Augustin, 15.-17. November 2013.
- Vortrag „Wie kommt man zur Ethnologie?“, Institut für Ethnologie, Universität Heidelberg, 25. Juni 2013.

## 2012

- Vortrag im Rahmen der Working Group Medical Anthropology, Südasiens Institut, „A Medical Anthropological Perspective on a Neurological Disease in Guam, Micronesia“, 20. November 2012.
- Vortrag am Institut für Ethnologie, Universität München, 22. Oktober 2012, „‘Handle with Care’: zur Rückgabe indigenen Wissens in Ozeanien“.
- Vortrag „Medizinethnologische Forschungen zu einer neurodegenerativen Erkrankung in Ozeanien“, Graduiertenkolleg „Demenz“ im Netzwerk Altersforschung (NAR), Universität Heidelberg, 2. Juli 2012.
- „Goldschmidt-Lecture“, Museum für Völkerkunde, Portheim-Stiftung Heidelberg, 3. Juni 2012, „Wo Menschen sich ansingen und die Zukunft hinten liegt: Gedanken über Personenkonzepte in Papua Neuguinea“, zusammen mit Prof. J. Wassmann.
- Vortrag „Grundbegriffe der Ethnologie und ‚Medizin‘ als Forschungsfeld der Ethnologie, Seminar „Kulturelle Aspekte der Medizin“, Mediziner\_innen für Menschenrechte Frankfurt, Frankfurt am Main 14. April 2012.
- Teilnahme als „key stakeholder“ an der von der EU organisierten PACE-NET (Pacific-Europe Network for Technology and Science) Konferenz zu „Climate Change in the Pacific“, Brüssel, 20.-23. März 2012.

## 2011

- Vortrag „Pluralismus oder Hegemonie? Das Nebeneinander verschiedener Medizinsysteme bei den Yupno (Papua New Guinea) und auf Ponape“. Tagung zum 150. Geburtstag von Max Girschner, Arbeitskreis Rostocker Universitäts- und Wissenschaftsgeschichte, Universität Rostock, 4.-5. November 2011.
- Vortrag „Alter und Altersbilder im Pazifik“, im Rahmen des Panels „Ethnologische Perspektiven auf das Alter(n), Tagung der Deutschen Gesellschaft für Völkerkunde, Wien, 14.- 17. September 2011.
- Vortrag „Von einer Seefahrerkultur zur bäuerlichen Gesellschaft: globale Prozesse bei den Chamorro (Guam), im Rahmen der Tagung „Die erste kulinarische Globalisierung – Kolumbus und die Revolution der Welternährung“, Prof. Dr. M. Trenk, Goethe Universität Frankfurt, 24.-26. Juni 2011.

## 2010

- „Aging and Care in the Contemporary Pacific“, Vortrag an der Konferenz der „European Society for Oceanists“, St. Andrews, Schottland, 7. Juli 2010
- (mit Dr. Anastasia Sai) „Sharing and Appreciating Traditional Knowledge in Papua New Guinea: A Collaboration between Divine Word University, PNG & Heidelberg University, Germany“, Konferenz der „European Society for Oceanists“, St. Andrews, Schottland, 6. Juli 2010.
- Vortrag „The Cultural Construction of Aging – an Anthropological Perspective“, Max Planck-Institut für demographische Forschung, MaxNetAging, Rostock, 10. Juni 2010.

- „Die Ethnologie des Alters und Älterwerdens als aktuelles Forschungsfeld der Ethnologie“, Antrittsvorlesung, Goethe-Universität Frankfurt, 20. Januar 2010.
- „Die Stigmatisierung eines Dorfes in Guam, Mikronesien- eine medizinethnologische Untersuchung über neurologische Forschungen und die Folgen“, Forschungskolloquium Ethnologie, Institut für Ethnologie, Universität Heidelberg, 12. Januar 2010.

## **2009**

- Vortrag „Exchanging Knowledge in Oceania: „Anthropological Responsibilities and Challenges“, Department of Social Anthropology, University of St. Andrews, Schottland, 23. Oktober 2009.
- Vortrag „Chamorro Cultural Concepts and Local Interpretations: a Medical Anthropological Approach to Neurodegenerative Disease in Guam“, Micronesian Area Research Center, University of Guam, 4. September 2009.
- Vortrag „Why Anthropologists Matter“, Papua New Guinea Studies Department, Divine Word University, Madang, Papua New Guinea, 5. August 2009.
- Probevortrag und Habilitationskolloquium „Zur Verantwortung des Ethnologen im 21. Jahrhundert: reziproker Wissenstransfer zwischen oralen und literalen Kulturen“, Goethe-Universität Frankfurt, 1. Juli 2009.

## **2008**

- Vorlesungsreihe „Health Transition and Medical Pluralism in a Globalized World“, Divine Word University, Madang, Papua New Guinea, Februar-März 2008.
- „Aging, Death and Remembrance among the Yupno, Papua New Guinea“, Vortrag und Manuskript im Rahmen der Working session „Mortuary Rites“, Annual Meeting of the Association for Social Anthropology in Oceania, Canberra, Australian National University, 13. Februar 2008.

## **2007**

- Vortrag „Anthropological Research Methods“ (zusammen mit J. Wassmann) im Seminar „Research Methods“ von M. Solon, Divine Word University, Madang, Papua Neuguinea, 31. August 2007.
- Vortrag „Cognitive Anthropology“ (zusammen mit J. Wassmann), im Rahmen des Postgraduate Seminars „Culture and Cognition“, organisiert von J. Retschitzki und P.D. Dasen, Université de Fribourg und Université de Genève, (Conférence Universitaire de Suisse Occidentale), Charmey, Schweiz, 2.-6. April 2007.

## **2006**

- Vortrag „Interdisziplinarität als aktuelle Herausforderung der Ethnologie. Ein medizinethnologisches Beispiel aus Mikronesien“, Vortrag im Rahmen des „Hearing“ für eine W2-Professur für Ethnologie, Universität Göttingen, 15. Juni 2006.

## **2005**

- Vortrag „The Imagery of the Guineans in German Colonial Literature“ im Rahmen der von Prof. Miriam Kahn und Prof. Sabine Wilke, University of Washington, Seattle, vom 19.-21. Mai 2005 organisierten Konferenz „Narrating Colonial Encounters: Germany in the Pacific Islands“.
- Vortrag an der Research School for Asian and Pacific Studies, Australian National University, Canberra, „The Stigmatization of a Community: a Medical-anthropological Approach on a Neurodegenerative Disease in Guam, Micronesia“, 2. März 2005.
- Vortrag mit J. Wassmann im Rahmen der Lahara Forum Series, Madang Open Campus of the University of Papua New Guinea, „Anthropology in Madang Province: The Heidelberg Project“, 27. Januar 2005.

#### **2000-2004**

- Vortrag im Rahmen des Anthropology Seminars an der Divine Word University, Madang, Papua Neuguinea, „Doing Fieldwork in Papua New Guinea Today: Ethical and Moral Implications“, 22. September 2004.
- Vortrag an der Divine Word University, Madang, Papua Neuguinea, „Rethinking Culture in Anthropology“, mit J. Wassmann und A. Stadler, 12. September 2004.
- „Illness of a Person - Illness of a Place“? im Rahmen der Conference of the European Society for Oceanists, Wien, 4. bis 6. Juli 2002, in der working session „Pacific Modernities“.
- Vortrag „The Search for a Cause: rethinking Two Neurodegenerative Diseases in Guam“, innerhalb der Pacific Islands Studies Occasional Seminar Series, University of Hawai‘i, Center for Pacific Island Studies and Department of Anthropology, 3. Februar 2000.